

Centro Educacional de Adultos El Monte RBD 16.857-2 www.centroadultoselmonte.cl E-mail: contactoelmonte@gmail.com 942294704

# PRIMER CICLO HISTORIA, GEOGRAFÍA Y CIENCIAS SOCIALES

CREACIÓN DE UNA NACIÓN

**Profesora Roxana Aravena Pinto** 

**NOTA** 

Nombre: Fecha: Curso:

Puntaje total: 10 pts. Puntaje 60%: 6 pts. Puntaje obtenido:

### **Objetivos:**

• identificar las etapas de la Independencia de Chile

#### Indicaciones:

- ✓ Lee atentamente la prueba
- Puedes imprimir y responder en el documento, si no puedes imprimir copia las preguntas en tu cuaderno y respóndelas. También puedes responder en el mismo documento digital y enviarlo como archivo.

## La Independencia de Chile

Tradicionalmente, se celebra la Independencia de Chile el 18 de septiembre de 1810; sin embargo, ésta es una fecha simbólica, ya que constituye el inicio del proceso de Independencia. Oficialmente, la Independencia se declaró 8 años después, el 12 de febrero de 1818, día en que se cumplía el primer aniversario de la Batalla de Chacabuco, y el Director Supremo Bernardo O'Higgins hacía pública la declaración de la Independencia de Chile, como un juramento y desafío, ya que en esa fecha aún persistía la lucha entre el ejército Patriota y el ejército Realista. Hubo que esperar hasta el triunfo patriota en la Batalla de Maipú, el 5 de abril del mismo año, para sellar definitivamente la Independencia de Chile. El proceso de nacimiento de nuestro país se prolongó por varias décadas. Con todo, los historiadores identifican tres etapas en el período de la Independencia: Patria Vieja, Restauración Monárquica o Reconquista y Patria Nueva.

# Periodos de la Historia de Chile

Las etapas para llegar a la Independencia



#### Etapas de la Independencia

## Patria Vieja (1810-1814)

Este período representa la primera etapa de la lucha por la Independencia nacional, comprendido entre la Primera Junta Nacional de Gobierno (18 de septiembre de 1810), presidida por Mateo de Toro y Zambrano y el Desastre de Rancagua (1 y 2 de octubre de 1814). El objetivo de esta Junta era emprender la organización gubernamental y gobernar hasta que el Rey Fernando VII fuera liberado. Como logro de esta Junta, se establece la Libertad de Vientre, lo que quiere decir que toda persona nacida en Chile, aunque sea hijo de esclavo, es libre. Dentro de los acontecimientos importantes de este período se puede relevar, en 1811, la creación del Congreso Nacional, hecho que se ve truncado por José Miguel Carrera, quien da un Golpe de Estado, instalándose en el gobierno, luego de dos intentos golpistas fallidos. Como obras importantes de su gobierno se pueden destacar: Aurora de Chile, primer periódico nacional; primeros emblemas nacionales, el Instituto Nacional y el Reglamento Constitucional de 1812. En este período, la gura de O´Higgins también comienza a resaltar, haciéndose notorias sus diferencias con Carrera, lo que genera división entre los patriotas. En 1813, desde Perú se envía un nuevo gobernador, con el n de evitar que se acentúe el proceso de independencia, por lo cual, José Miguel Carrera es destituido. Para evitar un conflicto armado, O'Higgins decide firmar un acuerdo con los españoles, conocido como el Tratado de Lircay en 1814, en donde Chile se reconoce como parte de la Corona española, por lo cual el ejército Realista se compromete a retroceder. Carrera, tomando este tratado como una traición a la Patria, organiza nuevamente un golpe de Estado, situación con la que no estuvo de acuerdo el Virrey del Perú, que envió tropas a Chile, produciéndose el emblemático Desastre de Rancagua, en octubre de 1814, que trae como consecuencia el establecimiento en Chile del período de Reconquista española.

# Reconquista (1814 – 1817)

Este período comienza con la Batalla de Rancagua y termina en 1817 con la victoria patriota en la Batalla de Chacabuco. Luego de la derrota en Rancagua, los patriotas que quedaron del Ejército debieron huir a Argentina donde se reorganizaron. En Argentina se constituye el Ejército Libertador de los Andes, dirigido por San Martín y O'Higgins. Paralelo a esto, en Chile los criollos trataban de expandir las ideas independentistas en los sectores populares, y se desarrolla una guerrilla cuyo líder, Manuel Rodríguez, dio a conocer con el nombre de los «Húsares de la muerte». Esta guerrilla cumplió con la función de desestabilizar el régimen realista y facilitar el ingreso del Ejército desde Argentina. Los españoles se mantuvieron gobernando a Chile por más de dos años, ejerciendo una violenta represión contra los patriotas. Sin embargo, pese a ello, las ideas independentistas se polarizaron aún más.

#### Patria Nueva (1817- 1823)

Los patriotas que se refugiaron en Argentina se reorganizaron formando el Ejército Libertador bajo la conducción de O'Higgins y el general argentino San Martín. El 12 de febrero de 1817, el Ejército Libertador logró una aplastante victoria en la Batalla de Chacabuco y Bernardo O'Higgins fue nombrado Director Supremo. En este período se logra oficialmente la independencia de Chile, período que se conoce como Patria Nueva.

#### **Actividad:**

- A partir de la información entregada en la guía elabore un mapa conceptual. (5 pts.)
- Investigue sobre un personaje de la independencia de chile, realice una pequeña biografía (mínimo 30 líneas) (5 pts.)